

*Nous voulons d'abord rappeler que la crise économique et financière actuelle n'est ni la première, ni la dernière, que les crises surviennent pour des raisons multiples, mais qu'il est rare qu'une crise postérieure ressemble exactement aux crises antérieures. Comme les crises futures ne ressemblent pas toujours, en tout cas dans leurs causes, aux crises passées, il faut essayer de se protéger des crises en général et de la prochaine crise en particulier. La crise actuelle est une crise qui est une crise de consommation, touchant d'abord les consommateurs de biens durables. Peut-être que la suivante sera une crise de production, touchant plus directement les entreprises. Ce qui a frappé beaucoup d'experts, dans cette crise, c'est l'articulation de la monnaie, du capital et de l'endettement. Peut-on être sûr, actuellement, que tout est bien clair dans ce domaine ? Nous avons répondu non à cette question et nous avons voulu montrer comment des opérations somme toute banales, comme l'effet de levier, peuvent avoir des conséquences graves et déboucher sur une crise. Les crises font partie de notre vie, mais notre vie est plus agréable avant, et parfois après les crises. C'est en particulier pour ceci qu'il faut les connaître, les prévoir et les reconnaître.*